

1898
MAYO
Pleamar: á las 09'19 de la mañana y 09'52 de la tarde.—Coelección: 46 mañana y 47 tarde.—Bojamares: á las 03'15 de la mañana y 03'47 de la tarde.—Orto del sol: 4'33—Ocaso: 7'22

29

DOMINGO
Santa Teodosia, San Restituto y San Alejandro.

LA ATALAYA

DIARIO DE LA MAÑANA

Año VI

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Wad-Ras, número 3, entresuelo.—Teléfono, 139.—SANTANDEE

Núm. 1.937

PRECIOS DE SUSCRICION

Reseñas
Trimestre: capital. 4'00
Año: en la id. 15'00
Trimestre: fuera de la capital. 4'50
Año: fuera de id. 18'00
Número suelto 5 céntimos.

Precios de anuncios

1.ª plana 50 céntimos línea,
2.ª idem. 25 , ,
3.ª idem. 10 , ,
4.ª idem. 5 , ,

Sobre estos precios se hacen descuentos con relación al número de inserciones.

CARLOS M^o CONACHY

DENTISTA

Muelle, 34, segundo derecha.

Ya empiezan

Que los Estados Unidos se hallan ya convencidos de que Lee por un lado, y por otro los insurrectos, les dieron falsos informes acerca de la fuerza y poder de la rebelión en Cuba, es cosa que hace tiempo parece ya descontada. Juzgaron los yanquis por aquellos informes que la situación de la Isla era tal que presentarse su escuadra frente á Cuba y levantarse los cubanos en masa iba á ser todo uno; y pensándolo así, se decidieron á dejar la máscara hipócrita que disfranzaba su perfidia. Ya, en su concepto, estaba la fruta madura y bastaba alargar el brazo para arrancarla del árbol. En esta idea se lanzaron á una guerra, para la cual creían contar con la suficiente preparación, que ya se ha visto los puntos que alcanzaba.

Más de un mes llevan tocando el desembarco. Presentáronse con sus barcos ante las principales poblaciones de la Isla, y ni desembarcar uno sólo de sus botes consiguieron. Esperaban el crecimiento de la insurrección, y la insurrección permanece estacionaria, probando con testimonio harto elocuente la impotencia á que se encontraba reducida. Esperaban el levantamiento en masa del país contra la dominación española, y lo que han conseguido es unir en apretado haz á todos los peninsulares y á todos los cubanos leales, que son hoy la inmensa mayoría, casi la totalidad de los hijos del país. Y como si esto no fuera bastante todavía, han logrado algo más: despertar desconfianzas en los laborantes y los rebeldes, que no creen ya en su pretendida misión redentora y los ven en su verdadera fase, tales como son, unos extranjeros codiciosos que no van á Cuba sino á anexionársela en una ú otra forma, arrancándola del dominio de España, para someterla al suyo propio, mil veces peor.

Lo mismo que se quitaron la careta con España, se la han quitado con Cuba. Así declararon, al decidirse á ir á la guerra, que no tratarían—después de hacernos evacuar la isla, porque estos cazadores son de los que venden la pieza antes de cazarla—que no tratarían así á los rebeldes ni con su pretendido Gobierno, porque á su juicio no les ofrece garantías. Y hoy, cuando ven que el proyectado robo es más difícil de lo que ellos en un principio suponían, empiezan ya sus periódicos á acusar y recrimir á los rebeldes. Un telegrama de Washington nos ha informado acerca de este estado de opinión en los Estados Unidos.

«Los jefes del ejército—dice—no ocultan ya á la prensa que, con los actuales elementos, es imposible apoderarse de Cuba ni de Puerto Rico. Inmersione mucho á la opinión la actitud de los insurrectos, pues si bien algunos cabeceallas hacen grandes protestas de su adhesión á los Estados Unidos, el hecho indudable es que ni las poblaciones ni los destacamentos sufren ataques de los rebeldes.»

Y añade: «La Tribuna, de esta capital, publica un violento artículo contra los cubanos. Pedían éstos que se les reconociera la beligerancia y se les otorgase el apoyo moral, con lo que bastaría para expulsar á los españoles. Después de haber conseguido esto, nos empujaron á una guerra con España, y ahora nos dicen que necesitan armas, municiones, ropas, víveres y dinero.»

No hay que hacer caso de esas gentes—continúa el articulista—ni para la guerra ni para la paz, y nos vemos en el caso de proceder por nosotros mismos contra los españoles.

El *New York Times* censura por su deslealtad á la Junta cubana y á sus aliados en la prensa yanqui, pues engañando á la opinión, la metieron en una guerra, y ahora resulta que su concurso no sirve para nada.

En las esferas oficiales domina también el disgusto con los rebeldes cubanos, habiéndose aplazado el envío de las provisiones y armamento que pidiéron.

«Quedada y Capote han querido conferenciar con Mac-Kinley, quien parece que se niega á recibirlos.»

Lo repetimos: ya empiezan, y esta fase del conflicto puede ser de gran interés para nosotros, pues abrirá los ojos sobre las intenciones de los Estados Unidos á los pocos que aún los tengan cerrados, así en Cuba como en Europa.

Album literario

FLORES DE MAYO

MARIA AL PIE DE LA CRUZ

Hora tras mí venid.—En el oasis el sol se va apagando lentamente, y de la luna el resplandor escaso entristece los campos del Oriente. Hacia el Calvario enderezad el paso, silencio sepulcral hiel el ambiente, allí al pie de la cruz hora Maria en pavorosa soledad sombría. Lívida, demudada y macilenta con ambos brazos á la cruz se anuda; viendo muerto á Jesús y que ella alienta, de la verdad de su desgracia duda, ya en lastimera voz su mal lamenta, ya el supremo dolor la deja muda. ¡Cuál padece la Madre desolada sin clavos y sin cruz crucificada!

Larmig.

LA GUERRA

El «Terror» en Puerto Rico

Madrid 28—1 m.

Un despacho de Puerto Rico da cuenta de que ha fundeado en el puerto de Fajardo el destructor español *Terror*.

Este buque se dirigía directamente á San Juan de Puerto Rico desde el puerto de Fort France (Martinica). Cerca ya de la pequeña Antilla, el destructor *Terror* encontró á varios buques de guerra yanquis, y burlándose de ellos logró entrar en el puerto de Fajardo, que se halla á once millas de San Juan.

Los buques yanquis

Dicen de la Habana que han desaparecido los buques yanquis que se encontraban frente á Mariel.

Añade el despacho que frente á Matanzas siguen viéndose algunos buques norteamericanos.

(Los anteriores telegramas los recibimos con retraso).

Frente á Cárdenas

Madrid 28—1'45 t.

Despachos de Cuba comunican que á la vista de Cárdenas se hallan 30 buques yanquis, ignorándose si el proyecto que tienen es bombardear la ciudad ó hacer un desembarco.

Los tagalos por nosotros

Dícese que los cabeceillas filipinos, incluso Aguinaldo, han acordado apoyar á España en contra de los yanquis.

La situación de Manila

De Hong Kong comunican que la situación de Manila es igual. La carne de vaca se vende en Manila á dos duros y medio la libra.

Ni hubo por qué

Resulta inexacto el rumor telegrafado por algunos corresponsales, de haber sido fusilado el comandante del cañonero *Callao*, apresado en Manila.

El cange

Un despacho oficial de Cuba confirma que en alta mar se ha hecho el cange de los prisioneros corresponsales del *World*, que había en la Habana, por el coronel Cortijo, el médico García Julian y dos individuos de tropa presos en el *Argonauta*.

Noticias de Nueva York

Madrid 28—4'30 t.—(Urgente.)

Se acaban de recibir los siguientes telegramas de Nueva York.

Al dique

La mayoría de los barcos que componen la escuadra de Sampson necesitan ir al dique.

Buena táctica

La táctica de Cervera consiste en entretejer á los barcos enemigos para que agoten el carbón, ensucien los fondos y pierdan por esto velocidad.

Del dicho al hecho...

Esto ha decidido Mac-Kinley á atacar resultatamente á Santiago de Cuba.

Tal vez

El corresponsal en Nueva York del periódico *Dayly* de Londres, telegrafía á su periódico que sabe que la escuadra de Cervera zarpó de Santiago hoy sábado hace ocho días.

Lo creemos

El ministro yanqui del interior Mr. Bliss ha declarado que Mac-Kinley está dispuesto á hacer la paz y desearo de entrar en negociaciones para conseguirla en forma que resulte honrosa para España.

¡Nunca!

El Gobierno español, dice el citado ministro, puede proclamar la independencia de Cuba sin faltar al patriotismo.

Porque tienen miedo

Añadió el ministro que los Estados Unidos siempre han deseado suspender las hostilidades, pero España se ha opuesto en todas ocasiones.

(Los anteriores telegramas fueron expuestos ayer en las vidrieras del acreditado establecimiento de papeles pintados y drogas de don Luis Pereda.)

Un corresponsal inglés

Madrid 28—5'15 t.

Un despacho de la Habana da cuenta de que el corresponsal del *The Times* de Londres, á quien se le prohibió hacer algún tiempo desembarcar en la isla, ha sido encontrado frente á la playa de Jaruco agarrado á la quilla de un bote zozobrado.

El citado corresponsal llamado Nic, salió de Cayo Hueso á bordo de dicho bote con objeto de desembarcar en la isla y comunicar todo lo que ocurriera en la campaña. Cerca ya de las costas de Cuba le sorprendió un temporal, zozobrando el bote. Nuestros soldados salvaron al corresponsal.

Mr. Nic está detenido pero no en calidad de prisionero.

La odisea del viaje del periodista inglés ha sido muy celebrada en la Habana.

Echando la culpa

Un despacho de Nueva York da cuenta de que el periódico *The Herald* dice, que

un vapor francés avisó al destructor *Terror*, que frente á San Juan de Puerto Rico se hallaban tres buques de guerra yanquis y entonces el *Terror* hizo rumbo á Fajardo.

Quitando importancia

El almirante americano Sampson pretendiendo quitar importancia á su desastre frente á Puerto Rico ha dicho, que el bombardeo á la ciudad de San Juan solo fué un ensayo para probar la resistencia de los fuertes españoles y al mismo tiempo saber si la escuadra española que manda el almirante Cervera se hallaba dentro del puerto.

Dando atribuciones

Añade el telegrama, que el famoso senador jingoísta mister Morgan, ha presentado á las Cámaras una proposición autorizando á mister Mac-Kinley para que pueda nombrar las autoridades civiles y militares de todos aquellos puntos que sean ocupados por los yanquis.

Proyectos descañellados

Los yanquis—según comunican de Washington—proponen multitud de proyectos descañellados para atacar á la escuadra española que suponen dentro del puerto de Santiago de Cuba.

Unos proponen cerrar la entrada del puerto con pontones llenos de dinamita.

Otros hacen entrar en el puerto buques cargados de petróleo ardiendo para que incendien á los buques españoles, y otros, destruir nuestra escuadra por medio de bombas de dinamita que serán lanzadas desde globos.

La alianza franco-española

Un despacho de París dice que la prensa se ocupa de los recelos que suscitan en Inglaterra y Alemania, las corrientes de simpatía entre España y Francia, porque pueden dar lugar á una alianza.

Lo del «Maine»

El almirante mister Colon—según dicen de Londres—ha manifestado que la voladura del *Maine* obedeció á un accidente casual é interior.

Calmando la opinión

The Standard de Londres, ocupándose del viaje del ministro de Marina inglés á Gibraltar, dice que no es causa justificada para que España se alarme.

Protesta

Se da como seguro que Francia y Alemania han formulado la correspondiente protesta en contra de los norteamericanos ocupen á Honolulu como base de sus operaciones.

Esta protesta se dice que ha obligado á los yanquis á apresurar la anexión de las islas Hawai.

Proyectos yanquis

No obstante la supuesta neutralidad de Inglaterra, el Gobierno yanqui parece ser que ha acordado que su escuadra y las fuerzas que han de ocupar el Archipiélago filipino ocupen á Hong-Kong como base para proveerse de todos los víveres necesarios.

La escuadra de Cámara

El Imparcial publica una noticia con carácter de semi-oficial, diciendo que la escuadra de reserva que manda el contralmirante Cámara, ha zarpado de Cádiz para hacer ejercicios de cañón y maniobras.

Extraña

El mismo periódico se muestra extrañado porque se manifiesta que el plan del almirante Montojo de hacer frente á la escuadra yankee obedecía á una dictadura de la opinión pública.

El señor Montojo no podía conocer el criterio de la opinión pública en la Península y además fué atacado en Cavite.

Añade por último el citado periódico que una vez dentro de la bahía de Manila, más allá de Cavite no se sabe donde hubiera podido ir.

Bien y mal

Madrid 28—7'40 n.

Se acaba de recibir ahora un telegrama de un corresponsal en la Habana diciendo que ha hablado con el coronel señor Cortijo y el médico señor García.

Estos se muestran agradecidos de las atenciones que han tenido con ellos los oficiales de mar y tierra yanquis, pero en cambio se quejan del trato que recibieron en la prisión.

En un mismo cuarto comían mezclados oficiales y soldados, dándose á todos ración de soldado.

A petición de los prisioneros se dejó que una cura católico, de nacionalidad francesa, fuera á decir misa en la prisión.

Se les cambió la guardia de negros que tuvieron en un principio, por otra de blancos.

En la travesía, en algunas estaciones, les silbaron y en otras se les pedía por las personas los botones y estrellas que llevaban en el uniforme.

Siguen lo mismo

Los últimos despachos de Hong Kong manifiestan que sigue la tranquilidad en Manila.

La escuadra de reserva

El presidente del Consejo de ministros señor Sagasta, ha manifestado á la salida de Palacio que la escuadra de reserva no ha salido ya con rumbo al punto de su destino, sino que ha zarpado con objeto de practicar algunas maniobras y que regresará al puerto de Cádiz dentro de algunos días.

El plan de Mac Kinley

El presidente de la república americana Mr. Mac Kinley—según telegramas de origen jingoísta expedidos en Washington—está actuando de generalísimo de mar y tierra.

Llamó á un consejo de guerra especial á los generales Sherman, Miles y Soond, á la comisión de Marina y al almirante Swart, á los que expuso su plan de guerra. Este plan fué aprobado.

Ya será algo menos

Dice el telegrama que la opinión general entre los jingoístas es que la escuadra española del señor Cervera, no podrá salir de Santiago de Cuba.

Obsequio

El pedazo de cable que los yanquis cortaron en Cienfuegos y que fué enviado á Mac-Kinley, ha sido regalado por éste á la comisión del departamento de Marina.

«Simpatías» yanquis

Los nuevos buques adquiridos por el Gobierno yanqui, ha acordado el ministro de Marina, para demostrar, como ellos dicen, las simpatías que siente la raza sajona hacia la latina, bautizarlos con nombres romanos antiguos como el *Brutus*, *Cassius*, etc., etc.

Lo que durará la guerra

Algunos personajes políticos de Washington dicen que la guerra entre España y los Estados Unidos durará más de un año.

¡Eche usted!

Añade por último el telegrama que en las esferas oficiales de Washington se asegura que es necesario apoderarse de todas las posesiones españolas en el Pacífico, en el Atlántico y en el Mediterráneo, por razones de humanidad y de civilización.

Los laborantes yanquis creen, sin duda que la civilización es cometer salvajadas y echar bravuconadas desde lugar seguro.

RODRIGO.

FOR LA PATRIA

PROCESIÓN Y ROGATIVA

Para que se cumplan los deseos de Su Magestad la Reina, expresados en la Real Cédula que sirvió de motivo á la hermosa carta pastoral que publicamos el pasado domingo, nuestro reverendísimo Prelado, de acuerdo con el ilustrísimo Cabildo, ha dispuesto que mañana lunes, día de San Fernando, rey de España, se celebre á las diez en la S. I. Catedral una misa solemne para implorar el auxilio de Dios en favor de nuestras armas, y rogar por los soldados españoles que han perecido gloriosamente peleando por el honor y la integridad de nuestra patria. Terminada la misa, recorrerá las principales calles de la ciudad una solemnisísima procesión de rogativa, en la que se llevarán la imagen de Nuestra Señora de las Victorias y las cabezas de los Santos Mártires Emeterio y Celedonio, patronos de Santander.

A esta procesión han sido invitadas todas las autoridades, y el clero y las asociaciones y congregaciones piadosas de la capital.

Bien se puede esperar que nadie se excuse en ocasión como esta de dar ejemplo de fe y patriotismo, y que el pueblo entero contribuya al esplendor de este piadoso y solemne acto; y así creemos que ha de resultar una manifestación elocuente y conmovedora de la admirable piedad y encendido amor patrio en que tanto se aventaja la católica y española ciudad de Santander.

El orden de la procesión, según las prescripciones litúrgicas, será el siguiente:

- 1.º Asilados de las Casas de Beneficencia y Caridad y de los Salesianos de Don Bosco (si asistiesen).
- 2.º Asociaciones particulares que no lleven cruz ni insignia alguna religiosa.
- 3.º Asociaciones católicas con las insignias propias de la institución.
- 4.º Congregaciones religiosas, precedidas de sus insignias y estandartes, según el orden de antigüedad desde la época de su establecimiento, de manera que las más recientemente instituidas irán siempre delante de las que se instituyeron en tiempos más antiguos.
- 5.º El clero regular.
- 6.º El clero parroquial de la ciudad según la categoría ó antigüedad de las parroquias.
- 7.º El clero Catedral é ilustrísimo Cabildo, presidido por el excelentísimo y reverendísimo señor Obispo de la diócesis.

El excelentísimo Ayuntamiento, autoridades y demás Corporaciones invitadas ocuparán el puesto correspondiente á la categoría que á cada cual le corresponde, según costumbre seguida en casos análogos, como por ejemplo, en la procesión del Corpus.

Organizada así la procesión por los respectivos presidentes de cada Congregación, Confraternidad y Asociaciones que

á ella concurran, partirá del templo Catedral terminada la Misa que habrá de celebrarse allí, y recorrerá las calles siguientes: Puente, Plaza Vieja, Compañía, Arcillero, Puntida, Santos Martínés, Hernán Cortés, Wad-Rás, Plaza de la Libertad (Pombo) Muelle, Atarazanas, Becodo, San Francisco y Puente, hasta penetrar otra vez en la Catedral, en donde terminará la solemne rogativa con las proces de rúbrica, propias de la solemnidad que nos ocupa.

¿Otro infundio?

Rumores satisfactorios.—La escuadra yanqui destruída.—¿Se confirmará?

Madrid 28—5'40 t. (Urgente.)

La agencia telegráfica «Reuter» que es la que facilita al periódico *El Liberal* el servicio teleográfico, le ha remitido esta tarde el siguiente telegrama:

«Comunican de Kingston (Jamaica), que allí circula con mucha insistencia el rumor de que la escuadra americana ha sido batida frente á Santiago de Cuba.»

En el combate murió el almirante Sampson.

Esta noticia no está confirmada.»

Como siempre

He hablado con algunos ministros sobre el asunto y me han dicho que nada saben y que no lo creen porque el cable de Jamaica amarra en Santiago de Cuba y les sorprende no tener ninguna noticia si algo hubiera ocurrido.

Noticia que lo confirma

Madrid 28—7'30 t. (Urgente.)

Telegrafan de París al *Heraldo* que á las cinco de la tarde la agencia «Havas» ha recibido un telegrama que confirma el de la «Reuter» referente á la destrucción de la escuadra yanqui frente á Santiago de Cuba.

En París hay gran ansiedad por conocer detalles, y las gentes arrebatan los periódicos.

Por lo mismo que se desconocen detalles, no se da gran crédito á la noticia.

Mal augurio

Madrid 28—9 n. (Urgente.)

Ni oficial ni particularmente se han recibido nuevas noticias que confirmen la derrota de la escuadra de Sampson.

Probablemente

Algunos dicen que la noticia se ha inventado en el extranjero para hacer una gran jugada de Bolsa.

¿Si se confirmará?

Madrid 28—11'35 n. (Urgente.)

Telegramas de Londres dicen que en aquella capital se han recibido noticias de Jamaica que dicen que ha sido derrotada la escuadra de Sampson y que éste murió en el combate.

No saben nada

Añaden los telegramas de Londres que los embajadores de España y los Estados Unidos en aquella capital, dicen que no saben nada respecto á la derrota de la escuadra de Sampson.

RODRIGO.

LA GUERRA HISPANO-YANQUI

Y vino «lo de Cavite», que para muchos, si no la mayor parte, fué como cáerseles encima el Firmamento. No niego que los miasmas deletéreos producidos por las emanaciones de los pesimistas, que viticieran el ambiente y el contacto con estos fueran causa predisponente para que á la primer contradicción se desahogaran por un modo aterrorador la plaga del pesimismo; pero convalidados en que aun los no contaminados de esa calamidad, hasta algunos tenidos por inmunes, acumbieron al mal. Aquellos mismos que hablaban de desembarcos en el litoral norteamericano, los que creían que el echar á pique los mejores acorazados yanquis era como coser y cantar, fueron presa de estupor, y girando en redondo ó volviéndose del otro lado, empezaron á vomitar pestes contra todos, á desconfiar de todo, á temer que de un momento á otro los bárbaros del Norte llamarían á nuestras puertas. Tras de la destrucción de la pobre anticuada escuadra española de Manila, la toma de esta capital, el apoderamiento del Archipiélago Magallánico por las legiones norteamericanas, la pérdida de Cuba y Puerto Rico, quizá la de Canarias, que así y qui más, en fin, el acabose. Y ante semejantes delirios, al oír tales augurios, observando que la postulación en que cayeron los espíritus, miraba uno y remiraba para cerciorarse de que no sabía, á fin de convencerse de que vivía en la nación que, según frase de Bismarck, hace cincuenta años que se viene empeñando en arruinarse y no lo ha conseguido, que seguía en la tierra de los grandes alientos, de los ánimos inquebrantables, donde tuvieron lugar epopeyas increíbles, de que continuaba en el pueblo del general «No importa», que se cree al castigo, que se agiganta y enardece ante la desgracia y el infortunio.

Y ocurrió á poco que siete barcos de nuestra marina de guerra, merced á la suma habilidad del general que los dirigió, tras un lucido trasteo, acreditando excelente estrategia, lograron cojer las vueltas á más de cuarenta naves enemigas, y burlándose de ellas, arribar felizmente á un puerto de Cuba.

Y como aquí ó no llegamos ó nos pasamos, subió repentinamente la temperatura sobre la normal, y aparte de los desahuciados, cuya salud no puede esperarse más que de remedios portentosos, las gentes tiraron las gorras al aire, y tartamudeaban por la precipitación en los comentarios de victoria y se dijo que la marcha estratégica llevada á cabo por la escuadra española equivalía á una importante acción naval ganada.

Pero los que van tan allá, no obstante confesar, como propios y extraños lo reconocen unánimemente con justicia, que lo realizado por la primera escuadra es un verdadero golpe de gracia, un suceso satisfactorio, un hecho que ha servido para

desconcertar á los comodores y paralizar los movimientos de sus barcos y obligado á suspender las proyectadas expediciones á Cuba en gran escala, y para que nuestros hermanos de estas colonias se persuadan de que la madre patria se acuerda de ellos y está dispuesta á secundar con todas sus fuerzas la ejemplar resistencia que vienen poniendo al agresor, y una muestra, en una palabra, de lo que siempre hemos esperado delante Dios en la lucha entablada para que España pueda restablecer el derecho arrebatado bruta y violenta en el fondo y en la forma, en lo principal y en lo accesorio; aquellos que no se mueven á cualquier viento de tusos, digo, ni exajeraron lo de ahora ni vieron tampoco nunca en la desgraciada jornada filipina más que un incidente, cuyas causas se conocerán mediante el procedimiento oportuno ó en la sumaria que se ha mandado abrir para depurar responsabilidades que, aún comprobadas, quizá encuentren alguna exculpación en el temperamento é idiosincrasia españoles, que sabe Dios la que hubieran armado si los deficientes artefactos con que contaba el general Montojo, en lugar de ser sometidos á un desastre previsto, hubieran esquivado todo encuentro con las máquinas de Dewey, como, durante la guerra franco-prusiana, los seducidos y serenos alemanes aplaudieron el que sus barcos huieran de los franceses.

Porque, vamos á cuentas, cuando se empezó la guerra hispano-yanqui, los españoles fijaron sus ojos en Cuba, y con razón, puesto que lo que iba á ventilarse era el dominio de esta isla, el defensor nuestros legítimos derechos coloniales, el impedir que se nos arrebatara esa colonia; eso, eso, fué lo que sostuvo nuestras armas contra los separatistas manigüeros y la misma defensa iba á proseguirse frente á frente de las pretensiones norteamericanas, expuestas ó manifestadas ya claramente, sin la poca tupidia careta de amistad hacia España, temerosos los unos y los otros, auxiliares y auxiliados, por el sesgo que tomaba la insurrección, que marrara la ocasión de su triunfo.

Es decir, que la contienda estaba y había estado siempre en las Antillas.

Que con más previsión que el Gobierno de España los Estados Unidos fundaron en Hong-Kong siete buques de guerra, y en el momento propio los emplearon para lo consabido, es cierto; pero también cabe presumir que, á estilo de litigante travieso y de mala fe, que promueve cuestiones incidentales ó procura echarlo todo á barullo para tratar de distraer la atención de lo sustancial ó del verdadero objeto del litigio y asustar al contrario ante el temor de gastos crecidos, el enemigo se sirva de la excursión á Filipinas como ardid. Mas España no caerá en la celada: sus gobernantes no se distraerán más, ni se confundirán, ni darán muestras de atolondramiento, sino que comprenderán que, por más que sea preciso contestar en el incidente y parar al golpe en Océano, el resultado definitivo de la campaña pendrá de término ó resultado en América, que lo de Oriente quedará decidido como consecuencia del triunfo ó de la derrota en Occidente.

Aparte de que se me antoja de que si las potencias de primer orden tal vez tolerasen *metus causa* que nos fuera arrebatada la isla de Cuba no pasarían por sufrir una igual suerte Filipinas, hay que tener presente que si los indígenas de esas tierras se muestran favorables á la Metrópoli, como á creer las últimas noticias, parece que lo son (aunque es gente de poco fiar) los americanos desistieron de conquistar aquellas numerosas islas contra españoles y malayos, porque, como decía en mi anterior artículo, los tagalos, los visayas y las demás razas de Luzón han de ser los que inclinen la balanza, dado que si nos ayudan esos naturales pierden el tiempo los Estados Unidos con su empresa de conquista allí, aún con los reforzados que envíen, que serán los que sean; puesto que no hay que olvidar que los yanquis han ido á la guerra rematadamente mal preparados por tierra, y si no, que lo digan el llo y los trabajos que les cuesta el comprar á buen precio aventureros y perdidos de las cinco partes del mundo, y es natural el tropiezo para la organización de fuerzas terrestres, cuando, como allí sucede, más bien que una movilización se trata de una creación, que es el obstáculo y la dificultad que encontraron en la guerra de secesión Grant, Sherman y Sheridan. Y no nos dolamos ahora de la desercada repatriación decidida durante el mando de Primo de Rivera y del reparto de dinero entre Aguinaldo y demás cabeceles, que ya han justificado su lealtad volviendo á hacer armas contra España y dedicando lo que la robaron á procurar recursos para avivir una insurrección, que, á pesar del *Te-Deum* mandado cantar, no ha tenido solución de continuidad, omitiendo el mismo ejemplo ahora, porque, si bien aquel destino agrava hoy el conflicto, ya ni tiene físcal remedio la barbaridad y si la nación paga la culpa, en cambio sus autores y cómplices quedarán tan orondos, y el que pescó, pescó...

NESTOR DE BENGOA.

(Se concluirá).

EL PAN DEL OBRERO

CÁMARA DE COMERCIO

Suma anterior, 32.741'40 pesetas.—Doña Angela Hoyos, viuda de López, 250; señores Hijos de Corcho, 100; don Mario López Mazón, 50; don Leopoldo Hontañón, 25; don Venancio Eguía, 25; don Pedro Gómez Fernández, 15; don Román Becedón (segundo donativo), 10; don Pedro Fayet, 10; señores Castañeda, Hermanos, 5; don José Hernández, 25.—Total, 33.256'40.

Continúa abierta la suscripción en los escritos de los señores don Antonio Fernández y Compañía, don Antonio Cabrero y don Francisco Sallazar.

LA COCINA ECONÓMICA

Sabido es de todos que la *Cocina económica* está reportando á las clases necesitadas un beneficio de gran consideración, pues en ella reciben alimentos sanos y abundantes todos los que á consecuencia de estas circunstancias anormales carecen de trabajo y, por tanto, de los medios necesarios para atender á su subsistencia.

Grande y pesada es la carga que se ha impuesto la comisión encargada de administrar la *Cocina económica*, pues se supone que para cubrir los gastos de los socorros necesitan á unas 1.500 pesetas diarias, dadas las muchas carnes que se distribuyen.

Para que pueda continuar dicha comisión realizando sus humanitarios fines, preciso es que por las personas recaudadas se apoye con decisión obra tan benéfica, y esto seguramente que sucederá, pues conocidos son los caritativos sentimientos de los santanderinos.

No solamente recibe la Comisión cantidades en metálico, pues ya apuntamos hace días que podían entregarse donativos en especies, y algunos industriales eso han hecho, recibiendo por ello el aplauso de cuantos han tenido noticia de tan plausible proceder en pro de los necesitados.

Los encargados de la institución de que nos ocupamos, celosos cumplidores de su deber y abrigando los mejores deseos, no cesan de trabajar todo lo posible para que la *Cocina económica* pueda continuar prestando á las clases necesitadas el socorro que las viene proporcionado.

A este fin han dirigido á las señoras de Santander la circular que á continuación se inserta, no dudando nosotros del éxito que, seguramente, alcanzará el feliz acuerdo que han adoptado, el cual, como verán nuestros lectores, encierra el propósito de que por suscripción se cubra el número de libras de pan que diariamente se distribuyen.

He aquí la circular á que nos referimos: «Muy señoría mía: Siéndome bien conocida la inagotable caridad de las damas santanderinas, me atrevo á molestar á usted suplicándole la lectura de estas pocas líneas.

Cinco mil raciones diarias está suministrando la *Cocina económica* á los trabajadores que por efecto de las tristes circunstancias que atravesamos se encuentran sin trabajo; esto como usted comprende, demanda un gasto grande, y al que todos debemos contribuir en la medida de nuestras fuerzas y recursos.

Para ayudar á tan caritativa obra se ha iniciado por varias señoras una suscripción diaria para el pan, y conociendo sus buenos sentimientos para odo lo que sea en alivio del desgraciado, no duda

esta comisión se sirva usted honrarlos con su donativo, anotando al pie el número de libras diarias que se suscribe.

Dios se lo pagará, y en nombre de la *Cocina económica* da á usted las más expresivas gracias su afectísimo seguro servidor Q. S. P. E.—Por la comisión.

Algunas de las señoras que han recibido la anterior circular ya se han suscripto, obligándose á entregar cada una de ellas determinada cantidad de libras de pan.

A continuación publicamos los nombres de tan caritativas señoras y el número de libras con que se suscriben, esperando que los generosos sentimientos de las santanderinas harán que aumente la suscripción, y que la lista de donantes se extienda considerablemente, quedando así cumplidos los deseos de los señores que tan incansablemente trabajan por remediar la situación calamitosa que atraviesan los obreros.

Las señoras que hasta ahora se han suscripto son las siguientes:

Doña Marieta Pombo de Escalante, 5 libras de pan; doña Petronila Pombo de Campo, 5; doña Rosa Cortiguera de Pombo, 5; doña Rosa Pombo de Cabrero, 5; doña María Santuola de Botín, 4; doña Concepción Escalante de Santuola, 2; doña María Coñana de Escalante, 2; doña Petronila Fernández Hontoria de Campo, 2; doña Carmen Campo de R. de la Parra, 5; doña Carmen Mons de Cabrero, 2; doña Dolores Torres de Solórzano, 2; doña María Luisa Lanuza de González, 2; doña Concepción Valgañón de Rodríguez Ilera, 2; señora viuda de don Angel B. Pérez, 5; señora marquesa viuda del Robrero, 3; doña Rogelia Urquíen de Escalante, 5; doña María González de Casanueva, 2; doña Elena López de Botín, 2; doña Diodora de la Revilla de Pereda, 3; doña Ramona Solórzano de Alonso, 2; doña Petronila Huidobro de Hordenado, 2; doña Elvira Huidobro, viuda de Hoz, 5; doña Teresa Huidobro de García, 5.

En los días sucesivos publicaremos los nombres de las señoras que se suscriban.

Dijolo Blas...

El *Cantábrico*, para quien, por lo visto, es más respetable y autorizada la opinión de cualquier periodista osado que la de la Cámara de Comercio y de la Liga de Contribuyentes de Santander,—que en el asunto de que se trata opinan al unísono,—ha tenido la felicísima y benevolentísima idea de reproducir, sin encomendarse á Dios ni al diablo, varios artículos, ofensivos para ambas respetabilísimas colectividades, publicados, con ligereza pueril ó con ignorancia supina, por el *Diario Mercantil*, de Barcelona.

Al susodicho colega local, que quiere ser «eco de la opinión» santanderina, le ha parecido, sin duda, de perlas el *escabroto* de su cofrade *ireonés*, y, sin pararse en barras, demostrando absoluto desconocimiento del asunto, califica de «opinión autorizada» *Dijolo Blas*.—«El injustísimo ataque de que se ha hecho blanco á nuestra Cámara de Comercio y á nuestra Liga de Contribuyentes,—que, por por cierto, ha hecho tanto caso del ataque *secundado* por el *Cantábrico*, que, después de él, ha redactado una exposición á las Cortes, apoyando esas gestiones de la Cámara que el *Diario Mercantil* de allá y el de acá, *p r tabla*, han calificado de ANTI-PATRIÓTIICAS, (...) así, como suena.

¡Antipatrióticas la Cámara de Comercio y la Liga de Contribuyentes de Santander!... Pero... ¿qué entenderán por patriotismo esos diarios *mercantiles*?

Mas dejemos la palabra á *Uno de la Cámara* que sabe bien qué es patriotismo... y muchas cosas más, y que, por saberlas, contesta victoriosamente al indigno ataque, en un razonado artículo publicado ayer en el *Boletín de Comercio*, y en el cual, bajo el oportuno epígrafe de «*Dijolo Blas...*», se expresa así:

«Y Blas, en el caso de que vamos á ocuparnos, resulta el *Diario Mercantil*, de Barcelona, que dedica varios artículos á la Cámara de Comercio de Santander, calificados, por cierto, con gran benevolencia de «opinión autorizada» por el *Cantábrico*, en donde los hemos leído, pues no recibimos el *Diario Mercantil*.

He aquí de qué se trata:

Varias Compañías de navegación, que poseen un centenar de grandes vapores, el núcleo más importante de la flota mercante española, tenían establecidos servicios regulares y frecuentes entre la Península y las Antillas, pero han debido suspender sus viajes á causa de la guerra. Las gestiones de la Cámara santanderina, que ha provocado el enojo del *Diario Mercantil*, tienen por objetivo el que ese tráfico no se interrumpa, y el periódico, sin andarse en rodeos, las califica nada menos que de antipatrióticas. Esto demuestra que el periódico referido escribe con ligereza, ó que no conoce el asunto de que se trata.

Porque el mar de las Antillas está en la superficie, como en el fondo, sureado por tubirones ansiosos de presa, sin obedecer á las leyes que su instinto de destrucción, y á juicio del *Diario Mercantil*, el patriotismo consiste en llevar allá los barcos indefensos para que sufran la suerte del *Rita* y el *Pedro*, del *Guido*, del *Catalina*, del *Buenaventura* y tantos otros impunemente apresados por los cruceros yanquis.

La Cámara entiende que los valientes marinos españoles que tripulan aquellos barcos, en vez de retirarse á sus casas, pueden prestar grandes servicios á la patria, aprovisionando las plazas antillanas y que los navieros lograrán mantener activo su material, garantizándole en la forma que estimen conveniente, si el Gobierno facilita su acción. Para ello, y en vista de las disposiciones ya adoptadas, es probable que varias de las empresas crean conveniente el *rogarse* temporalmente á un pabellón neutral. En este caso se tratará sólo de un ardid de guerra, completamente justificado, que no empañe ni mucho menos, el honor de los que lo usen y, por tanto, debe ser aplaudido y apoyado.

Si el *Diario* no lo entiende así, quédese con su juicio, y que la opinión imparcial, decida de parte de quién está la razón, y quién sirve mejor los intereses nacionales.

No hemos de extendernos en refutar los otros extremos de los escritos del periódico aludido. Es cierto que puede ampliarse nuestro comercio en Marruecos, pero no por los procedimientos que señala, pues ningún naviero de Barcelona aconsejará que se dediquen á travesías de algunas horas buques de tres y cuatro mil toneladas, mucho más sabiendo por experiencia, pues ya se han hecho ensayos antes, mucho antes de que el *Diario Mercantil* lo aconsejara, y no he habido margen ni aun para barcos de regular estada, que son los únicos que allí pudieran emplearse.

Y otro tanto pudiéramos decir de Canarias, cuyas relaciones con la Península no son todo lo activas que fuera de desear, pero que no pueden ampliarse por procedimientos rápidos, sino con detenido estudio y esfuerzos perseverantes.

Para procurar estos resultados, no faltará nunca la iniciativa y el decidido apoyo de todas las Cámaras de Comercio de la Península, y entre ellas la de Santander, pero esto es ajeno al asunto que ahora se ventila y en el cual, repetimos, el *Diario Mercantil* ha escrito con ligereza ó sin conocer el asunto, al calificar, como lo hace, la levatada actitud de la Corporación santanderina.—*Uno de la Cámara.*»

CULTOS

Hoy tendrá lugar la celebración de los siguientes: *Santa Iglesia Catedral*.—Misas desde las cinco hasta las ocho; á las nueve y media, misa conventual con sermón; á las doce, misa.

Por la tarde, rosario después de matines. *Santísimo Cristo*.—Por la mañana, á las siete y media, diez y once, misas rezadas; á las ocho, la parroquial con plática.

Por la tarde, á las tres, congregación de la doctrina cristiana; al anoecer, rosario.

Asociación (vulgo Compañía).—Misas á las seis, siete y ocho; á las nueve y media, plática; á las once y doce, misas; á las tres de la tarde, ejercicio de la doctrina cristiana; á las siete, el ejercicio de las Flores, con la estación mayor, rosario, lectura cantada y cántico de letanías; seguirá la novena á la Madre del Amor Hermoso, con sermón, que

está á cargo del R. P. José María Masdemont, prior del convento de Dominicos de Nuestra Señora de las Caldas.

Consolación.—Misas á las seis, siete y once; á las ocho, la parroquial cantada; á las tres de la tarde, cántico, y á las siete y media las Flores, con plática, y como todas las noches. Salve á la Virgen.

Santa Lucea.—Misas desde las seis hasta las ocho y media, cada media hora; á las nueve, misa solemne; á las diez, once y doce, misas rezadas. Por la tarde, á las seis y media, congregación del cántico; á las siete y media continúa la solemne novena á la Madre del Amor Hermoso, con sermón que predicará el notable orador sagrado don Domingo Rodríguez M. I. señor Magistral de la Catedral de Valladolid.

San Francisco.—De seis á doce, misas; de las ocho con acompañamiento de órgano. A las nueve, la parroquial con plática.

Por la tarde, á las dos, rosario de la Venerable Orden Tercera; á las tres, explicación de doctrina cristiana y á las siete, el ejercicio de las Flores con sermón.

Sagrado Corazón de Jesús.—Misas desde las cinco hasta las ocho, cada media hora.

Comunión general á las cinco para los obreros y demás fieles que hayan asistido á los ejercicios de las Flores celebrados por la mañana, y á las siete para las Hijas de María.

Congregación de San Estanislao á las nueve y media, y de San Luis á las diez y media; á las seis y media de la tarde junta de las celadoras del Apostolado de la Oración; y á las siete, las Flores con S. D. M. de manifiesto. A las ocho de la noche Junta de los señores celadores en el sitio de costumbre.

NOTICIAS

Función religiosa en Ajo

El lunes, 30 del corriente, se celebrará en el inmediato pueblo de Ajo, una solemne función religiosa para dar término á los cultos que durante este mes se han venido celebrando en la artística iglesia parroquial en honor de la Virgen María.

Pronunciará el sermón el reverendo Padre Eduardo María García Frutos, de la Compañía de Jesús, y dadas las cualidades que adornan á tan notable orador sagrado, la fiesta atraerá numerosa concurrencia de los pueblos vecinos.

Con brillantísimas calificaciones, que acreditan la fama ya adquirida por el *Colegio de Santiago Apóstol*, que dirigen en Bilbao (Euzancho), los Hermanos de las Escuelas Cristianas, han terminado sus exámenes de prueba de curso en la escuela superior de comercio, los alumnos que al mencionado colegio pertenecen.

Treinta y ocho han sido los exámenes verificados, con el resultado siguiente: 14 sobresalientes, 13 notables, 5 buenos, 5 aprobados y solo un suspenso.

Calificaciones son estas que enaltecen en alto grado á quienes sacrificándose por la enseñanza, ven tan bien coronados sus esfuerzos.

Según leemos en el *Noticiero Bilbaíno*, el joven de esta ciudad, Federico Blanco y López, ha obtenido después de lucidísimos ejercicios, la nota de sobresaliente en las asignaturas que en dicho Centro de enseñanza había estudiado.

Reciba nuestra enhorabuena, lo mismo que la distinguida señora doña Dolores López, madre de tan aventajado joven.

El señor administrador de Correos de esta capital ha recibido la siguiente circular de la Dirección general:

«En tanto duren las presentes circunstancias y la inseguridad en las conducciones marítimas, no admita á la circulación ninguna clase de impresos ni periódicos con destino á Cuba, Puerto Rico y Filipinas, debiendo conservarse en las oficinas de origen los ya admitidos hasta que quede establecida la normalidad en los servicios si los imponentes no prefieren retirarlos. Sirvase, no obstante, dar curso á las cartas y á los certificados ordinarios para los indicados puntos, en la forma acostumbrada, si bien advirtiéndolo los imponentes de estos últimos objetos la inseguridad de su llegada por los riesgos que pueden correr con motivo del estado de guerra. Y respecto á las cartas con valores declarados no existen medios de asegurar su transmisión y deberán, por lo tanto, ser rechazadas, informando á los que intenten depositarlas, de los motivos de esta medida.»

El guardia municipal Juan García, que anteyar recogió á una vendedora de la Pescadería una pesa con falta de 20 gramos, recogió ayer también á otra vendedora una pesa de medio kilo á la que la faltaban 25 gramos de peso.

Con motivo de la solemne procesión de rogativa, que, como en otro lugar decimos, ha de celebrarse mañana y á la cual están invitadas todas las Congregaciones religiosas de esta capital, se ha dispuesto que el ejercicio de las Flores que la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro viene celebrando en la iglesia del Santísimo Cristo á las once de la mañana, se verifique el lunes á las nueve de la misma, á fin de que los archicofrades puedan asistir á las rogativas.

Por si la una había quitado á la otra algunos objetos de una barquilla, promovieron ayer dos pescaderas un gran escándalo en la Pescadería.

El guardia municipal de punto puso fin á la contienda y denunció á las dos pescaderas.

Solemne Tríduo

El solemnisimo Tríduo que la Congregación de la Beatísima Trinidad y de la Santísima Virgen del Pilar celebra todos los años en la iglesia del Corazón de Jesús para honrar á Dios, Padre, Hijo y Espíritu Santo, tendrá por objeto además en el presente año, alcanzar de su Divina Majestad, mediante la intercesión de la Virgen bajo el título del Pilar, el remedio de las muchas tribulaciones que afligen á nuestra querida patria.

Dará principio el viernes próximo, tres de junio, predicando los tres días el insigne orador reverendo Padre Juan Antonio Zugasti, de la Compañía de Jesús.

En los tres días, á las siete de la mañana, se celebrará una Misa con acompañamiento de órgano, por los bienhechores vivos y difuntos de la Congregación, en el altar de la Beatísima Trinidad y Santísima Virgen del Pilar.

Por la tarde, á las siete, se hará con orquesta la exposición del Santísimo Sacramento, y se cantará el Santo Dios; á continuación se rezará el Rosario, y después de cantar el Trisagio será el Sermón, concluyéndose con la Reserva y Bendición.

El domingo, fiesta de la Santísima Trinidad, habrá comunión general á las siete, con acompañamiento de órgano y cánticos.

A las diez y media se cantará *Misa Solemne*, y se expondrá al fin de la misma á su Divina Majestad, que quedará de manifiesto todo el día, velando en su presencia los socios de la Congregación.

Por la tarde se hará el mismo ejercicio que en las tardes anteriores, cantándose además los gozos de la Beatísima Trinidad, y el «*O Salutaris*»

del Padre Gimeno, de la Compañía de Jesús, terminándose con la Reserva y Bendición que con el Santísimo Sacramento dará el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo.

Todos los fieles que asistan al Tríduo pueden ganar *Indulgencia plenaria*, confesando, comulgando y orando en cualquier iglesia por las intenciones del Papa, y siete años y siete cuarentenas de perdón por cada día.

Todos los que comulguen el día de la Santísima Trinidad, pueden ganar *Indulgencia plenaria*, aplicable á las almas del Purgatorio, rogando á Dios en la iglesia del Corazón de Jesús por las intenciones del Sumo Pontífice.

Los socios asistirán con la medalla propia de la Congregación.

Movimiento demográfico

del día 28 de mayo:

Nacimientos: 3 varones y 1 hembra.

Defunciones: Genaro García Landazabal, de quince meses, Cajo.

Matrimonios: dos.

Esta tarde si el tiempo lo permite, el nuevo tranvía hará servicio de trenes cada veinte minutos desde las tres de la misma.

La charanga del batallón cazadores de Estella amenizará el paseo en la alameda de Cacho, primera plaza del Sardinero, de cuatro á seis.

Según prescribe la regla de la V. O. T. franciscana, hoy pueden ganar los terciarios la singularísima gracia de absolución general con indulgencia plenaria.

Este piadoso acto tendrá lugar en la parroquia de San Francisco después del ejercicio de las Flores.

La *Cocina Económica* repartió en el día de ayer las siguientes raciones:

Registradas con bono.	4.533
Fuera de registro	296
Total.	4.829

Programa de las piezas que ejecutará hoy la banda municipal, á las once de la mañana, en la plaza de la Libertad.

Pasodoble, *Los héroes de Cavite*, González músico de la banda municipal.—Mazurka, *Los baños de Diana*, Juarranz.—Minueto, *Velaustegui*.—Vals, *Fresas con champagne*, Klein.—Overture, *Ana Bolena*, Donizetti; arreglo de González.—Schottis, *El río de oro*, Moreno.

De cuatro á seis de la tarde, ejecutará un escogido programa en la Segunda Alameda.

Pérdida

A las ocho de la noche de ayer, se ha extraviado un reloj de oro de señora, con las iniciales E. F. en la tapa de la máquina, desde la calle de la Concordia á la plazuela del Príncipe, calle de los Remedios y de la Compañía.

La persona que lo haya encontrado puede entregarlo en el fiado de la estación del Norte, donde se le gratificará.

Pueden acudir á la Depositaria pagadora de Hacienda los individuos de clases pasivas que tengan domiciliados sus pagos en esta provincia los días siguientes:

Día 1.º de junio.—Monte pío civil, regulares exaltados, pensiones remuneratorias y jubilados.
Día 2.º—Monte pío militar.
Día 3.—Retirados.
Día 4 y 6.—Todas las clases indistintamente y retenciones.

Ayer se verificó la visita general en la cárcel de esta población.

El comandante de Marina, acompañado de dos ayudantes, asistieron á las diez de la mañana.

A las once, representantes de la Audiencia, de los Juzgados y del Ayuntamiento.

Vieron, con satisfacción, que el orden en aquel establecimiento es completo.

El Ayuntamiento de Piélagos anuncia que el día 8 de junio próximo se subastará, por segunda vez, el arrendamiento de los derechos de consumos, bajo el tipo de 21.510'79 pesetas.

La Junta local encargada de recaudar fondos para la suscripción nacional en el Ayuntamiento de Valdílga, ha recaudado 217 pesetas.

La del Ayuntamiento de Potes tenía el 25 del actual recaudadas, con destino á dicha suscripción, 693'50 pesetas.

Explotación de la infancia

Con este título publica *La Correspondencia de España* la siguiente noticia:

«Según leemos en un colega, se ha presentado ante el gobernador civil de Madrid la madre de la niña Nieves Nieu, aventajada tiple de la compañía infantil que dirige don Juan Bosch, y que actúa en varios teatros de Portugal para denunciarle el hecho de que el citado director y empresario señor Bosch se niega á devolverle su hija, á pesar de las reiteradas instancias de la madre.»

Se ha encontrado en aguas de Mallorca un falocho volcado que salió hace un mes de Argel.

Signora la suerte que hayan corrido sus tripulantes.

Se encuentran en la cárcel de este partido 120 presos, 94 hombres, 14 mujeres y 12 chicos.

La Alcaldía ha recibido un telegrama de los diputados señores marqués de Hazas y Aparicio manifestando que el Congreso ha aceptado su adición al presupuesto, en el que se incluye la consignación corriente para las viudas y huérfanos de la segunda explosión del *Machichaco*.

Precedentes de Oviedo y Palencia vinieron ayer á esta capital, en el tren mixto del Norte que llega á las cinco y media de la tarde, 165 soldados del arma de infantería al mando de un teniente.

Marcharán hoy, en uno de los trenes de la línea de Bilbao á Tréto, desde donde se dirigirán á Santona á incorporarse al regimiento de Andalucía, de guarnición en aquella plaza.

El padrón de edificios y solares y el de contribución territorial y pecuaria se hallan expuestos en la secretaría del Ayuntamiento de Castro Urdiales por término de ocho días.

El de la industrial se halla expuesto en el mismo sitio por término de diez días.

El capitán general del departamento marítimo del Ferrol comunica á la comandancia del puerto de esta capital que han sido fundeadas en aquel puerto las líneas de torpedos para la defensa de su entrada.

Por lo tanto queda prohibido que los buques mercantes entren y salgan durante la noche. Los que deseen entrar durante el día deberán

recoger el práctico en la Punta Segona sin que por esto tengan que satisfacer ningún derecho.

Igualmente se ha dispuesto que desde el día 1.º de junio próximo queden apagadas las luces de los faros Priorriño Chico y Castillo de la Palma.

La administración de Hacienda ha conminado con la multa de 15 pesetas á los ayuntamientos que en el término de diez días no remitan los padrones de cédulas personales para el año económico de 1898 á 99.

En lo sucesivo se restringirá mucho la concesión de cruces militares á hombres civiles, limitándose á premiar servicios de guerra.

La medida está justificada, pues para premiar servicios del orden civil hay otras condecoraciones.

El señor gobernador civil de esta provincia, con objeto de que las rogativas que se celebren mañana revistan toda la solemnidad que el acto requiere, ha enviado comunicaciones á los jefes de las dependencias del Gobierno civil para que asistan en unión de los demás empleados á sus órdenes, á esa manifestación pública de religiosidad organizada para implorar del Altísimo el triunfo de nuestras armas.

Ha sido concedida la pensión anual de 182 pesetas 50 céntimos, á Juana Sainz Martínez, de estado viuda, madre de Justo Peña Sainz, soldado que fué del ejército de Cuba.

La pensión la será abonada por esta Delegación de Hacienda á partir del día 27 de Diciembre último.

Función religiosa

Hoy domingo, se celebrará en el Seminario de Corbán una función solemne con el fin de establecer allí la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. A las diez será la misa solemne, en la que predicará el señor doctor don Justo Colorado, vicerector del mismo Seminario, y, concluida la misa, se hará la imposición del escapulario de la Archicofradía á los profesores y alumnos y se cantará una Salve, plidiendo el triunfo de las armas españolas sobre las de los Estados Unidos.

Ya ven ustedes que humanidades mandan a Cuba. Han vaciado los presidios en Cayo Hueso y Tampa, donde también tienen un campamento, para transportarlos a Cuba.

En cuanto esos apreciables bandidos lleguen a Cuba, aquello va a ser el emporio de la civilización y el faro de la humanidad.

Lo peor es que al paso que van las cosas, esos apóstoles de la civilización van a envejecer en Cayo Hueso y Tampa.

Pues siguen los consejos aquellos que a Julián la sabia seña Rita en La Verbena da: llegan a un puerto nuestro se les sale a esperar y se muerden la lengua y se vuelven pa atrás!

Según noticias yanquis, ha sido reducido a prisión el marino español señor Gutiérrez Sobral, que viajaba, disfrazado, por los Estados Unidos.

El señor Gutiérrez Sobral, que está en Madrid, debe haber llevado el gran susto al saber que le han detenido en Cayo Hueso.

Y no es para menos, porque los corresponsales añaden que va a ser fusilado inmediatamente el detenido.

Ahora, sin más dilación, debe Sobral, con cautela, mandar a aquella nación este parte, por sí cuela: «Después de mi ejecución, ruego me manden mi escuela de defunción».

Un periódico, hablando de cosechas y de campos se echa a predecir y a comentar, y dice: «Tarde es ya; pero si continuara unos días la lluvia ó esta cayera abundante, podría mediarle el mal.»

«En qué quedamos? ¿Podrá emediarse el mal ó tarde es ya?» Señor de profeta le suplico a usted algo más de tino, que lo ha menester.

El juez de Portugal sorprendió hace días al exartero de aquella villa extrayendo varias cartas del buzón de la Casa Consistorial.

Se conoce que el tal funcionario tiene la convicción de que el servicio de correos no es nada bueno, y para evitar que las cartas se perdieran las cogía él, indudablemente para llevarlas a su destino. O quizá pensara lo contrario: que quien las traía a sus manos era el destino. No el destino de la carta, sino el del cartero, que también tendrá su cartero, como ser humano, además de tenerle como cartero.

Cuanto diciendo voy se me figura metafísica pura, como dijo Espronceda. Pero probado queda que no hay en el buzón carta segura.

Dícese que un boticario ha inventado unos torpedos, hasta hoy desconocidos por marinos y artilleros; unos torpedos que alcanzan hasta seis millas lo menos, y obran por un explosivo, invención de ese sujeto, el cual se pasa los días en la actualidad haciendo proyectiles de esos, para que la nueva escuadra llévelos, pues son de utilidad suma y su poder es inmenso y con ellos Sampson cae con todos los filisteos.

Dios bendiga la botica de donde va a salir eso, y si es una broma, él haga que pronto deje de serlo. ¡Por más que haya trabajado ese señor farmacéutico no habrá hecho en toda su vida un purgante más enérgico!

Para los yanquis. AMADÍ. **BOLSA**

Table with columns: MADRID, Día 27, Día 28. Rows include Interior series F. E. D., Exterior, Amortizable, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba de 1896, etc.

Cotización de las operaciones verificadas en el día de hoy por los Corredores del Colegio de esta plaza. Obligaciones del ferrocarril de Alar á Santander, 111.

Santander 28 de mayo de 1898.—El Adjunto de turno, Valentín F. Cárceba.

MAS TELEGRAMAS INTERIOR CONGRESO

Madrid 28—5 t. Al comenzar la sesión se dirigen gran número de preguntas. Todo el interés está en la cuestión suscitada por la comisión de actas.

El señor Maura desea que se lleven al Congreso los dictámenes de las actas de Sahagún y Durango y allí se apruebe su voto particular, declarando graves dichas actas.

La crisis aplazada La crisis se asegura en todos los centros políticos que ha quedado aplazada. Los gamacistas se asegura que votarán las reformas económicas del Gobierno.

Se niegan La mayoría de la comisión de actas del Congreso se opone a llevar a la sanción de las Cámaras las actas de los distritos de Sahagún y Durango.

El viaje de Leon y Castillo Mañana definitivamente saldrá con dirección a París el embajador de España en la capital de Francia, señor Leon y Castillo.

RODRIGO. **Ultima Hora LAS CORTES SENADO**

Madrid 29—1 m. La sesión celebrada en el Senado ha estado desanimada y ha carecido de interés.

CONGRESO CONTINUACIÓN

El señor García Molinas pide que se comuniquen noticias de la guerra. El ministro de Ultramar, señor Romero Girón, dice que el Gobierno no debe dar detalles.

Añade que las noticias que se reciben, tanto de Cuba como de Filipinas, son favorables a España.

El señor Junoy pide que se diga en qué consiste el pacto hecho con los tagalos y cuales son las reformas que se han de conceder a Filipinas.

El señor Romero Girón se niega a dar explicaciones. Después se comienza a discutir el presupuesto de gastos del ministerio de Fomento.

Nuevo plan.—Hasta el próximo Un telegrama de Nueva York comunica que en vista de la excitación de las gentes por la inacción que observan las escuadras yanquis, los ministros se han reunido en Consejo con objeto de formar un plan de guerra que se llevará a cabo rápidamente.

El plan acordado por los ministros yanquis es el siguiente: La escuadra yanqui se apoderará del puerto de Guantánamo, que está muy cerca de Santiago de Cuba.

En cuanto la escuadra haya realizado esta operación y se haya apoderado de Guantánamo, este puerto servirá a los yanquis de base de operaciones.

En seguida un ejército yanqui compuesto de 20.000 hombres que están reconcentrados en Tampa y Mobile, saldrán para Guantánamo, escoltados por barcos de la escuadra de Sampson.

Todo esto se procurará hacerla antes de que el general Pando llegue a aquel punto al frente de un ejército.

Una vez conseguido todo esto y tan pronto como estén en Guantánamo los 20.000 yanquis, se atacará por tierra y por mar a Santiago de Cuba con objeto de conquistarla y aniquilar la escuadra de Cervera.

Felicitación prematura El general Blanco ha telegrafiado al Gobierno, felicitándole por el éxito obtenido en Filipinas.

Se supone que el general Blanco debe referirse a la adhesión de los tagalos a España.

Partida presentada Telegramas particulares recibidos de Filipinas dicen que en Biagnabató se ha presentado, sometándose a España una partida compuesta de 3.000 rebeldes.

Con esta partida se ha presentado un importante cabeceilla.

Noticias de Manila Comunican de Londres que el vapor Céfiro ha llegado de Hong-Kong procedente de Manila.

A bordo de él han llegado el comandante del acorazado yanqui Olympia y otros dos oficiales yanquis.

Estos dicen que la situación de Manila sigue igual. Dicen también que los rebeldes no cometen ningún desmán contra los españoles.

Estas manifestaciones de los yanquis se han interpretado en el sentido de que lo que ocurre en Manila es desfavorable para ellos.

Buen par Comunican de Gibraltar que ha llegado a aquel puerto el acorazado inglés Terrible, á cuyo bordo van mister Goschen, ministro de Marina inglés, y el hijo de mister Chamberlain.

Lo que dice Gamazo El señor Gamazo ha manifestado que en el Consejo de ministros que se celebrará hoy se conocerá su verdadera actitud dentro del Gabinete.

Añadió que no tiene interés en defender el presupuesto de gastos de su departamento.

Terminó diciendo que no quiere compartir con el anterior ministerio las responsabilidades en que éste pudiera haber incurrido.

El «Terror» en Puerto Rico Un telegrama de San Juan de Puerto Rico dice que procedente de Fajardo ha entrado en aquella capital el destructor español Terror.

Bien hecho Se ha reunido el Consejo de Administración del Banco de España.

La reunión tuvo por objeto tratar de la exportación de plata al extranjero y pedir al ministro de Hacienda que la prohiba.

Barco apresado Dicen de Londres que comunican de Jamaica que los españoles han apresado un vapor que es de la propiedad del New York Herald y que se dedicaba al servicio de información y espionaje.

Contra los yanquis Comunican de Hong Kong que el populo chino atacó é incendió una casa misión que los yanquis tenían establecida en Toohow.

El plan de Cervera Telegrafían de París que en los círculos políticos de aquella capital se considera que el plan de Cervera consiste en inmovilizar frente a Santiago de Cuba á la escuadra yanqui y obligar á los barcos a retirarse al ver agotadas sus provisiones de boca y el carbón.

RODRIGO. **NOTA** Al cerrar nuestra edición no hemos recibido más telegramas de ULTIMA HORA.

ORO Y PLATA de todas naciones, Billetes de los Bancos Inglés, Francés, Alemán, Suiza, Bélgica, Italia, se compra en las mejores condiciones para el vendedor.

Plaza de la Libertad, número 2, Arcos de Botín (junto al Banco de España), mercería de Marina.

RESTAURANT EL CANTÁBRICO DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ Socio gerente que fué de la Villa de Swaneez CALLE DE HERNAN CORTÉS (Plaza Nueva) Palacio del señor García Macho

Anuncios COHETES Se venden en TORRELAVEGA, en casa de Guerrero y Nondedeu, (Plaza Mayor, número 2), Tienda de loza, cristal, calzado, espartería, batería de cocina, camas, quincailla y otros artículos

Se arrienda una casa palacio en Hoz de Anero, á propósito para pasar el verano. Tiene fuentes de agua natural y ferruginosa, y hay estación del ferrocarril en el pueblo.

Francés de viva voz por Mr. d' Hers Curso de lectura, escritura y conversación. San Francisco, 22, 1.º, izquierda

BANOS DE Echevarría Espartero, núm. 7 ESTÁN ABIERTOS AL PÚBLICO

JUAN DE HERRERA el valenciano de la calle de Loza, cristal, calzado, espartería, batería de cocina, camas, quincailla y otros artículos

¡Fuera bombos! Ocasión Se liquidan por cuenta del fabricante 1.000 sombrillas de todas clases desde 1 á 20 pesetas.

ORO Billetes extranjeros se cambian á los más altos precios. CORREA.—SAN FRANCISCO, 11

Gaceta de la Bolsa Revista financiera semanal.—Información bursátil diaria.—Guía práctica de los capitalistas. Oficinas: Tetuán, 19, Madrid. Suscripción: cinco pesetas en toda España. Pago adelantado. Órdenes de compra y venta de valores al contado, sin otra comisión que el corretaje del agente de cambio, ó sea una peseta por cada mil. Consultas gratuitas para los suscriptores, sobre valores y operaciones de Bolsa.

Las escopetas MARCA JABALÍ no tienen rival en España y compiten con las buenas marcas inglesas.—Pedid Catálogo á LUIS VIVES Y C.ª, calle Fernando, 23.—BARCELONA.

¡Quien anda ahí! ¡A casarse! «Esperi, esperi», dijo un semipiesgo de la Peña la Pelada, de Liérganes, y otro mayor contestó: «El esperi te lo voy á dar á tí, y yo también repito que eso da esperi... voy otra vez allá, y prohibo terminantemente que nadie venda tan barato como yo lo que sigal»

3 duros 95 céntimos, cama y jergón de muelles. | 22 duros, magnífico armario de luna. | 5 y medio duros, aroba de la rica lana gran vellón de Castilla. | 4 duros 95 céntimos, lunas de primera para armarios; además las hay de varias medidas para lavabos, etc., etc., á precios baratísimos. | 85 duros media sillería tapizada y forrada, esto es, tapicería al alcance de las aguadoras. | Máquinas de coser: en este artículo no hay ni habrá quien venda cosa tan excelente como yo; y vendo asimismo 20 distintos sistemas de agujas para máquinas y diversas piezas sueltas. | Sillas regilla, sofás, camas hierro y madera y cuantas clases de muebles y efectos puedan necesitarse en una casa.—Primera casa verdad, por ser el decano para la venta de toda clase de novedades en mercería y pasamanería, puntillas, cintas, botones, corsés y múltiples artículos propios de este giro, y para convencerse de que prohibo terminantemente de que nadie venda tan barato que yo, visitad la casa

MANUEL LAINZ, San Francisco 17, Santander. Ventas al contado y á plazos, desde 50 céntimos de peseta semanal.

Platería y Relojería Moderna Relojes de oro de ley, desde 34 pesetas; sistema Roskoff, á 24 pesetas; nickel, 9 pesetas; todos garantizados. Se hacen composuras con economía y se empuñan relojes de acero desde 2.50 en adelante.

Acaba de recibirse un completo surtido de novedades para verano, en lanas, sedas, plisés y otros tejidos de fantasía, y una gran colección en confecciones últimos modelos.

EL TOISON Acaba de recibirse un completo surtido de novedades para verano, en lanas, sedas, plisés y otros tejidos de fantasía, y una gran colección en confecciones últimos modelos.

5 DUROS CAMA, COLCHÓN DE MUELLES Y ALMOHADA ESPEJOS, CAMAS, JERGOINES DE MUELLES sillerías de paja REMILLA Y TAPIZADAS, muebles y otros artículos.

UNICO depósito para Santander y toda la provincia de los muebles con tornillos de hierro de los señores JACOB JOSEF KOON, de Viena.

V. ARALUCE PLAZA DE LA LIBERTAD (Palacio de Pombó) Garantizamos la buena calidad de nuestros artículos.

La Gran Bretaña Cuatro duros cama y colchón de muelles, veinticuatro duros armarios de luna. Gran surtido en muebles de todas clases.—Sillas tapizadas, regilla y de paja.—Camas de hierro y madera.—Jergones de todos los sistemas.—Espejos.—Transparentes de madera, hules y lana de Castilla.—Se tapizan gabinetes.—Rebaja de precios de todos los artículos.

Sombrillas Depósito de la fábrica de Mr. Augusto Gauvin, guantería de don Juan Crespo, San Francisco, 25, donde siguen expendiéndose á precios de fábrica.

Vapores de Ibarra y compañía Los lunes y martes se admite carga para Galicia Andalucía y Mediterráneo hasta Marsella.

MAQUINAS SINGER PARA COSER Esta casa pertenece á un súbdito inglés establecido hace treinta años en España y nada tiene que ver con LA COMPAÑIA SINGER de los Estados Unidos.

EL ANISETE ESTRANI reconocido por los inteligentes como el licor de mesa más sano y más agradable que se conoce, se halla de venta en todos los establecimientos bien surtidos.

AVISO La fábrica de mosaicos La Industrial, tiene siempre existencias de cemento portland, clases superiores, y lo vende á precios muy económicos.

Hijos de Zuloaga, ortopédicos Constructores de toda clase de aparatos para la curación de las HERNIAS, DESVIACIONES DE LA ESPINA DORSAL, DESCENSOS DE LA MATRIZ Y DEFECTOS DE LAS EXTREMIDADES.

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

EL ESTOMAGO ARTIFICIAL Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecerá al siguiente día de usar

PRECIOS DE SUSCRIPCION Y DE LOS ANUNCIOS

SUSCRIPCION

Table with subscription rates for different regions and durations. Includes 'TRIMESTRE' and 'AÑO' categories.

ANUNCIOS

Table with advertising rates for different types of ads and placements.

ESQUELAS DE DEFUNCION

Table with funeral notice rates for different column and line configurations.

PAGO ADELANTADO = Número suelto: 5 céntimos = Atrasado: 10 céntimos = Cada anuncio satisfará diez céntimos de peseta de impuesto. (Ley de 14 de octubre 1896)

SERVICIOS PUBLICOS

Correos

General.—Llegada á la Administración, á las 11'20 de la mañana. Salida de la Administración, á las 12'30 tarde.

Ferrocarril del Norte

Trenes descendentes.—Mixto número 81.—Llegada á Santander á las 5'10 de la tarde. Correo número 61.—Llega á Santander á las 11 de la mañana.

Ferrocarril á Bilbao

De Bilbao á Santander: Salida, á las 8 de la ma-

ñana el tren correo número 2. A las 4'30 de la tarde el discrecional número A. Llegadas á Santander, á las 12'05 tarde y 8'35 noche.

De Santander á Marrón: Salida, á las 11'53 mañana. Llegada, á las 1'32 tarde. De Marrón á Santander: Salida, á las 7'20 mañana. Llegada á las 9'4 mañana.

mañana, y á las 2'30 y 6'25 tarde. Cabezón á Santander.—Salidas á las 7'00 y 11'40 de la mañana y á las 2'30 y 6'15 tarde.

La Coronera

De Santander á Pedreña y Puntal, á las 6, 8'15 y 11'30 de la mañana y á las 3'30 y 5'15 tarde.

Advertisement for VINO NOURRY, a tonic wine. Includes an image of a bottle and text describing its benefits for general debility and anemia.

Advertisement for IMPRENTA DE LA PROPAGANDA CATOLICA. Located at Calle de Daoiz y Velarde, 15, Santander. Lists various printing services.

Advertisement for Dr. AUDET's remedies. Lists various ailments treated, such as catarrhs, rheumatism, and coughs.

Advertisement for Hotel de Barcelona, located at Ábada, 12-MADRID-Chinchilla, 1. Mentions restored accommodation.

Advertisement for Jarabe de Digital de LABELONYE and Grageas al Lactato de Hierro de GELIS & CONTE. Medical products for various ailments.

Advertisement for MORRHUOL de CHAPOTEAUT. A cod liver oil product for respiratory and general health.

Advertisement for ENFERMEDADES DE LA GARGANTA PASTILLAS HOUDÉ A LA COCAÍNA. Sore throat relief tablets.

Advertisement for ORIZA-LACTE PERFUMERIA ORIZA de L. LEGRAND. Perfumery products.

Advertisement for RECONSTITUYENTE del Dr. FERRER. A tonic and restorative medicine.

Advertisement for PASTA PECTORAL DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA. A cough remedy for various ailments.

Advertisement for ACEITE DE HIGADO DE BACALAO PANCREÁTICO DEFRESNE. Cod liver oil with pancreatin.

Advertisement for PERFUMERIA ORIZA L. LEGRAND, de PARIS. A wide range of perfume and cosmetic products.

Advertisement for González y Fernández. Includes products like carbon for stoves and ceramic tiles.